

2024-06-07

Construcción, donde más bajó la creación de empleo a mayo

Autor: Octavio Amador

Género: Nota Informativa

<https://www.economista.com.mx/empresas/Construccion-donde-mas-bajo-la-creacion-de-empleo-a-mayo-20240606-0150.html>

El descenso coincide con la desaceleración de la derrama de inversión pública en el sector del ladrillo observada durante el primer trimestre del 2024, de acuerdo con datos del Inegi.

Las obras emblemáticas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador avanzan hacia su conclusión y con ello parece agotarse su impulso generador de empleo.

Entre enero y mayo del 2024 la creación de puestos de trabajo formales en el sector de la construcción cayó 62.8% a 44,878, de acuerdo con la más reciente actualización de cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Durante el mismo período, la generación de empleo total cayó 33.8% y se ubicó en su nivel más bajo desde el 2019 con 324,613 puestos de trabajo, de modo que el sector de la construcción casi duplicó esa caída.

Otros sectores económicos en los que la generación de empleo tuvo una caída superior al promedio fueron el de servicios a empresas, con una contracción de 39.1% a 50,549 empleos y la industria de la transformación (manufactura), con un descenso de 37.8% a 97,389 puestos de trabajo.

Inversión baja revoluciones

La economía mexicana sigue generando empleos, pero a menor ritmo, a medida que se desacelera el que fue su componente más dinámico en el 2023, el gasto de inversión, merced de la derrama en obras públicas emblemáticas del actual gobierno (Tren Maya, Corredor Interoceánico, etc.) y del optimismo por la relocalización de inversiones (nearshoring).

Si bien a marzo el desembolso en inversión del gobierno tuvo un crecimiento significativo de 23.3% a 224,980 millones de pesos, la formación bruta de capital fijo del total de la economía ya acusa una desaceleración.

A marzo creció todavía un notable 9.8% interanual, pero el avance ya fue la mitad del 18.1% con el que cerró el 2023, de acuerdo con cifras del Indicador Mensual de Formación de Capital Fijo (IMFCF) publicadas esta semana por el Inegi.

Según el reporte del IMFCF la inversión pública en construcción a marzo fue de 10.7%, cuando cerró el 2023 con un crecimiento de 23.4 por ciento.

El efecto multiplicador del gasto de inversión gubernamental parece agotarse a medida que obras públicas clave transitan a su conclusión, como el Tren Maya, cuyo tramo cinco norte fue inaugurado en febrero, quedando pendientes los tramos cinco sur, seis y siete.

Baja la aguja

Al 31 de mayo, la nómina total de la industria de la construcción ante el IMSS ascendió a un millón 861,093 trabajadores, cifra superior en 60,140 personas frente al corte de mayo del 2023.

Eso significó una expansión anual de 3.3%, que es superior al promedio nacional (2.2%), pero notablemente inferior a su último crecimiento pico de 10% registrado en julio del año pasado.

El sector tuvo una participación de 8.3% en el total de trabajadores registrados ante el IMSS a mayo, que fue de 22 millones 348,999 personas.